

PRECIOS DE SUSCRICIONES. Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 REMITE SEPTIEMBRE 1.0 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS. Pesetas.
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, sábado, 27 de Noviembre de 1886.

N.º 1.628.

Correspondencias particulares DE EL LIBERAL

Nueva Orleans, 8 de Noviembre de 1886.
 Sr. Director de EL LIBERAL.

Tenemos delante de nosotros los detalles del memorable acontecimiento ocurrido en la ciudad de Nueva York el 28 de Octubre último, en cuyo día se inauguró la «Estatua de la Libertad iluminando al Mundo», regalo del pueblo francés al pueblo norte-americano. Presumiendo que los lectores del periódico de su apreciable direccion estarán enterados de esa inolvidable fiesta por conducto de su activo corresponsal de París, mencionaremos solamente y á la ligera, algunos hechos para llegar á ciertas conclusiones que no por ser hijas de nuestro pobre raciocinio deberían pasarse por alto. Tan luego como el escultor Bartholdy, inspirado en levantados y patrióticos motivos, regresó, hace años, de su viaje á los Estados Unidos para poner inmediatamente en ejecucion el atrevido proyecto de vaciar una estatua de las colosales dimensiones de la que nos ocupa, el Comité de la Union franco-americana, organizándose en aquel entonces, se dedicó con encomendable energía á practicar gestiones en ambos lados del Atlántico para asegurar el éxito del plan: ante la glacial acogida de la prensa y del pueblo de los Estados Unidos no desmayó, ni tampoco el emprendedor Bartholdy, que á la sazón contaba ya con el apoyo material que le prestaba el entusiasta pueblo francés. Una de las condiciones impuestas por el escultor al hacer su magnífico ofrecimiento, era que el pueblo norte-americano erigiera el pedestal que había de sostener la estatua: después de grandes esfuerzos por personas de distincion, el dinero que se necesitaba para llevar á cabo los trabajos no se recaudó. ¿Cuál era la causa?

Ya lo hemos dicho en otras ocasiones; la animadversion innata en los anglo-sajones hacia todo lo que es de precedencia latina. Los corresponsales que periódicos tan autorizados como el «Times» y el «Herald» de Nueva York tienen en París, han anunciado, año tras año, el próximo fin de la república francesa, tratando de desprestigiarla por todos los medios á su alcance. Si los franceses políticamente juzgados por sus insolentes enemigos son tan volubles, vistos y estudiados por su lado moral componen el pueblo más lascivo y corrompido de todo el universo. ¡Que se dijera esto de un pueblo de holgazanes, pase! Natural es que la atmósfera artificial creada por esos periódicos y otros, ya por medio de la colaboracion de sus representantes en el extranjero, ya con sus artículos de fondo inspirados en idénticos motivos, dieran sus frutos en una nacion en que todo el mundo lee. Busquemos tambien en otro factor muy importante parte de la causa de la actitud indiferente y apática de este pueblo hacia sus constantes admiradores los franceses. Do quiera dirijamos la vista no encontramos aquí más que *self-made-men*; esto es, hombres que fueron ignorantes y pobres al principio de su carrera, los cuales han labrado y la-

bran su posicion dedicados exclusivamente al trabajo: ignoran por su instruccion incompleta ó falta total de la misma, que la libertad que disfrutan, la prosperidad en que nadan y el progreso que les abre diariamente nuevos campos á su actividad, débense en gran parte al brazo esforzado de los franceses y á su preciosa sangre derramada en defensa de una noble causa. Ha sido preciso enseñar á la presente generacion, reproduciéndoles un día y otro, los hechos históricos relacionados con su emancipacion, para que abandonara su indiferencia y despertase de su letargo. El trabajo hercúleo, paciente é imponderable con que se ha conseguido el grandioso éxito presenciado el 28 del pasado mes, es obra de un solo periódico. Reconocemos una vez más la influencia poderosa de la prensa en el presente siglo. Apoyémosla con todas nuestras fuerzas y se inspirará irremisiblemente en la opinion pública. No existe, no puede haber palanca más fuerte que el periódico progresivo, y los pueblos sumidos en la ignorancia y en el retroceso, que luchan en vano por adelantarse, verán cambiada su suerte á decidirse á prestar su ayuda moral y material á la prensa que se bate denodada en defensa de sus intereses. El periódico aludido, que es el «World» de Nueva York, al s. lir hace tres años en defensa de la causa sacrosanta de los pueblos oprimidos, contaba escasamente con una circulacion de quince mil números; hoy publica cerca de 200.000 diarios. Con sus duros é incesantes ataques á la camarilla de políticos ladrones que manejaban á su gusto la administracion de los fondos municipales de Nueva York, ha salvado millones de duros al pueblo metropolitano, y logrado que uno tras otro vayan á presidio los concejales prevencidos de aquel Ayuntamiento. Pero ninguna victoria de este campeon de la prensa libre es en nuestro concepto tan importante y que asombre más como el cambio notable que ha operado en tan corto tiempo en la nacion norte-americana. Si nos tuera dado reproducir los luminosos artículos que en el curso de dos años han ornado las columnas del «World», destinados todos á cimentar amistosas relaciones entre franceses y anglo-americanos, tendrían nuestros lectores la medida de la ímproba tarea acometida por ese periódico, y aplaudirían con nosotros los móviles tan augustos como humanos que lo han guiado.

De contar Francia con el apoyo moral de esta poderosa república, si acontecimientos casi inevitables en lo futuro inmediato la envolvieran en guerra con alguna otra potencia europea, no correría los azares de tiempos no lejanos y podría esperar que los resultados fuesen satisfactorios. La prensa inglesa no ha podido ocultar su inquietud y sus celos en el mismo acto en que las dos fuertes repúblicas consagrábase á celebrar pacíficamente el hecho de su más cordial inteligencia. No puede concebirse espíritu más mezquino é injusto que el que encierra las siguientes líneas traducidas literalmente del conocido é influyente periódico el «Daily News» de Londres: «Es un gran error, dice, el pensar que la estatua

umentará la amistad entre los dos países. América no quería la estatua: la tomó porque se la ofrecieron. Al apagarse el último cañonazo Nueva-York tenía una estatua más. Eso es todo, á poca diferencia. El «Times» dedica uno de sus artículos de fondo á las ceremonias de la inauguracion, cada una de cuyas líneas destila odio y envidia. Dice: «Es este un curioso festival. ¿Porqué la libertad había de extraerse de Francia que tiene tan poca, á América que tanta tiene?... Bartholdy es un escultor alsaciano con una propension á hacer cosas que le rescaten, de otra suerte, segura obscuridad y olvido. Los grandes artistas jamás se entregan á *tours de force*. La estatua con gran satisfaccion de Bartholdy y de su comité supera á «Arminius», la personificacion del genio de Alemania.»...

¡Cuánta enseñanza para los pueblos latinos encierran estas pocas líneas! ¡Ah, Si aprender pudiéramos! Inglaterra se consagra con toda energia á combatir y entorpecer á Francia por ser ésta la única nacion de Europa, y digamos del mundo que se resiste á que aquella se apodere de todos los mercados; y precisamente de los mercados extranjeros de los países semi-bárbaros depende la vida de las naciones productoras. ¿Qué representaría Inglaterra sin los inapreciables recursos con que cuenta fuera de ella? Y todavía hay pueblo latino que vé con recelos el desenvolvimiento y el interesante batallon de la Francia que indirectamente protege el porvenir de las naciones latinas. Es que la política ciega á los hombres. ¿Qué comercio va á reportar á Italia el enlace del vástago de su dinastía reinante con la hija del príncipe heredero de Alemania? ¿Qué beneficios ha obtenido Italia de su alianza política con aquella nacion? ¿Espera acaso que la Alemania le regale la mitad de las posesiones que de grado ó por fuerza adquiere en todos los confines de este planeta? ¿Está más cerca de Trípoli hoy que ayer? ¿Cómo pueden ver los pueblos latinos sin alarma el ensanche progresivo del comercio alemán? ¿Y no les llama la atencion que Alemania en su engrandecimiento exterior no sea opuesta nunca por Inglaterra, y que esta nacion al poner en práctica iguales rapaces procedimientos obtenga siempre el beneplácito de aquélla?

No creemos que dure mucho tiempo la presente *entente cordiale* de los Estados-Unidos y Francia; pero no podemos ménos de alabar la perspicacia y la prevision de esta última. Busia cultiva muy buenas relaciones con los Estados-Unidos y se vé reciprocada. Para nada intervienen las formas de gobierno tan opuestas que rigen en ambas naciones. España por una mera cuestion de dinastía está extrañada de Francia, gracias al juego é intrigas de gobiernos extranjeros atentos tan solo á robarnos lo poco que nos queda. ¿Por qué no habíamos de ser émulo de nuestros grandes vecinos que son grandes gracias á su trabajo y á su maravillosa actitud y al estudio del porvenir que asegura su presente agradecimiento?

UN MAHONES.

París 20 Noviembre.

Los incidentes que se suscitaron en la sesion del jueves en la cámara, han sido examinados en la sesion que la comision del presupuesto celebró ayer antes de la sesion de la cámara y el acuerdo ha podido establecerse por fin entre el gobierno y la comision. Este acuerdo fué constatado desde el principio de la sesion. Los diez y nueve capítulos primeros del ministerio de Hacienda fueron adoptados, excepto el capítulo 5 que se ha reservado. El acuerdo es pues completo entre el gobierno y la comision. Ha sido una sesion de reconciliacion general. De un comun acuerdo se votó el capítulo 4 lo cual implica la renunciacion al empréstito. La deliberacion sobre el capítulo 5 relativo á la amortizacion, vendrá despues de haberse votado los gastos de cada ministerio. Hasta entonces se ocuparán de realizar las mayores economías posibles sobre los diversos servicios.

El exámen del presupuesto del Imperio de Austria Hungría se prosigue activamente en las dos delegaciones. El ministro de Estado, monsieur Kalnoki, ha renovado sus declaraciones de paz europea.

Entretanto el general Kaulbars, como dijimos ayer, d ja la Bulgaria, convencido de que todos los medios empleados por él han fracasado ante la calma y tanta oposicion del pueblo búlgaro. Bajo el punto de vista de las complicaciones eventuales, es poco probable que esta partida del general tenga consecuencias inmediatas, pero es muy admisible que su ausencia contribuirá á restablecer la calma en Bulgaria, lo cual es ya un resultado de alguna importancia.

Aun no se ha nombrado un nuevo Residente general del Tonkin.

Las dificultades que encuentra el gobierno para dar un sucesor á Mr. Paul Bert preocupan vivamente los círculos políticos. El prefecto del Ródano Mr. Massicaut ha sido llamado al Elíseo y fué recibido anoche por Mr. Grévy. El prefecto declinó la proposicion que le hizo el presidente, dando por excusa á su negativa, el estado de su salud. Para ocupar el puesto de Residente del Tonkin, añadió, se necesitan, no solo cualidades intelectuales de primer orden sino tambien una constitucion robusta.

Viena 20 Noviembre.—El rompimiento de las relaciones entre la Rusia y la Bulgaria ha producido aquí una emocion considerable. Muchos ven en el *Uanamiento* del general Kaulbars el preludio de la ocupacion. Para impedirlo, inician la idea de un congreso, á pesar de que se reconoce la dificultad de encontrar una base de discusion aceptable para todas las potencias.

Proposicion de conversion.—Monsieur Wilson, el yerno del presidente de la República, ha sometido ayer al presidente del consejo un plan de economías, en nombre de las cuales hace figurar la conversion en 300 perpétuo del antiguo 4 y medio.

Esta medida daría una economia anual de 12 millones.

Mr. de Freycinet le dijo que no podía responder, por ser cuestion so-

bra la cual el gobierno no podía pronunciarse anticipadamente.

El presidente de la República recibió ayer al general Menahrea, embajador de Italia. El general ofreció á Mr. Grévy, en nombre del rey de Italia, un magnífico ejemplar lujosamente encuadernado de una nueva edición de las obras del Dante. Esta edición, hecha por orden del rey.

El marqués de Salisbury, que deja generalmente Londres el sábado para pasar el domingo en el campo, no saldrá de Londres esta semana, porque ha prometido recibir el domingo por la tarde una diputación del meeting socialista.

La Federación social democrática ha designado seis obreros sin trabajo para presentarse el domingo en casa del marqués de Salisbury.

Esta diputación está autorizada por la policía á ir al hotel del primer ministro, en Arlington street.

Sofía 19 Noviembre.—Antes de la salida del general Kaulbars y del rompimiento completo entre la Rusia y la Regencia, Mr. Natchewitch envió al general un despacho concebido en términos muy moderados para explicar la situación y obtener el tiempo necesario para hacer una información sobre lo ocurrido.

El general Kaulbars respondió simplemente: «Demasiado tarde» sin otra explicación. Los regentes no insistieron.

San Petersburgo 20 Noviembre.—Mr. de Laboulaye, el nuevo embajador de Francia en Rusia, ha llegado á San Petersburgo. El baron de Mornheim, embajador de Rusia en Francia salió de Munich ayer y ha llegado á París, para tomar posesión de su puesto que había dejado hace tiempo, como se sabe. Las relaciones diplomáticas entre la Francia y la Rusia han vuelto á entrar en las condiciones normales.

Un ciclon en América.—Telegrafian de Nueva York que un ciclon ha devastado una parte de la Nueva Inglaterra. Se han perdido muchos buques y ha habido un gran número de muertos.

El Steamer «Beaconsfield», procedente de Aberdeen se ha ido á fondo de resultas de un choque con el Steamer «Britania».

El presidente de la República ha recibido hoy notificación de la elección de D. Miguel Juárez Celman como presidente de la República argentina.

Uruguay.—Telegrafian de Montevideo que el presidente de la República de Uruguay ha dado su dimisión.

Ha sido reemplazado por el general Máximo Tajes.

Bolsa.—4 1/2 0/0 83.—Exterior 66.25.—Norte España, 375.—Zaragoza, 333.75.

MAHON

Copiamos á continuación de «El Isleño» de Palma, un artículo sobre el *Attacus Pernyi* publicado por D. Juan Antonio Perelló, en el cual da cuenta del magnífico resultado que le ha producido la cría del gusano en los encinares de Mallorca.

Si en Menorca los resultados no han correspondido hasta aquí á los obtenidos en la vecina isla, creemos será debido á varias circunstancias locales: en primer lugar á que los encinares son en Mallorca mas frondosos y están mas limpios de matorral y piedras; en segundo

á no reinar allí los fuertes vientos que en esta isla, y en tercero á no ser tan abundantes los pájaros, ratones, escarabajos y demás animales que persiguen y destruyen los gusanos. Por estos motivos la cría del *Attacus Pernyi* ofrece en Menorca mas dificultades y exige mayores gastos para vencerlas.

Sin embargo de lo dicho, nuestros paisanos los señores don Francisco Cardona, don Juan Font, don Juan Vidal y don Antonio Febrer, hubieran proseguido sus ensayos en Menorca, segun nuestros informes, á no haber aparecido la terrible enfermedad llamada *pebrina*, que en pocos dias destruyó casi por completo las orugas en esta isla.

En el predio Alcaufar las orugas se encontraban en la primavera de 1885 próximas á capullar, y se calculaba que la cosecha sería de unos 250 000 capullos, cuando se presentó la *pebrina*, y tal fué el número de víctimas que causó, que solo se recogieron 5 000 capullos. Como dicha enfermedad, además de contagiosa, es hereditaria, los capullos recogidos no se han destinado á semilla, por temor de que esta llevara en sí el germen de la epidemia, y de aquí que la cría de este gusano de seda haya quedado suspendida, en el mismo momento en que nuestro distinguido amigo el señor Cardona, á quien se debe la introducción del gusano, se prometía ver recompensados sus trabajos y sacrificios.

Esperamos que luego que el señor Perelló haya establecido en Palma la fabrica de filatina de que trata el artículo que sigue, los propietarios de encinares de esta isla, emprenderán nuevos ensayos adquiriendo nueva semilla libre de todo germen de enfermedad, pues ya no puede haber duda de que sin la devastadora *pebrina* la cría del *Attacus Pernyi* en esta isla, podrá ser todavía venero de grandes rendimientos.

EL ATTACUS PERNYI

Á MIS QUERIDOS PAISANOS

Leí, cinco años hace, en los periódicos de esta Capital, que el sábio Pbro. D. Francisco Cardona y Orfila, natural y vecino de Mahon, hacia ensayos para aclimatar en nuestra encina «*quercus ilex*» el gusano de seda del roble bombyx ó «*attacus pernyi*», conocido en Europa desde el año 1865. No sé porque comprendí desde luego que si el sábio naturalista conseguía tal aclimatación, obtendrían las Baleares un nuevo y grandioso venero de riqueza, y encariñando con tal idea, seguí, paso á paso, los ensayos del Sr. Cardona. Estos fueron grandes, improbables, penosos y lo demuestran los apuntes que publico, primeramente en Barcelona y despues en esta Ciudad; pero como trabajaba con ciencia, constancia y fé, superó todos los obstáculos, dominó la naturaleza misma y permitíame la frase, salió victorioso. «El *attacus pernyi*» quedó al cabo y al fin aclimatado en las Baleares y de tal modo, que la seda que hoy nos produce no tiene en su clase rival en el mundo. Yo he hilado varias muestras de nuestro capullo; yo las he mandado á los principales puntos productores de seda y de todas partes se me ha dicho que ninguna seda del gusano del roble podría hacer la competencia á la de las islas Baleares, sin duda por la especialidad del clima y del alimento que proporciona nuestra encina. ¡Loor, pues, á nuestro fuertito paisano! ¡Loor al virtuoso, al sábio cuanto modesto sacerdote D. Francisco Cardona y Orfila, queridísimo maestro mio! Á él debe la provincia balear la introducción de la cría de tal «*attácido*», que llegará, de seguro, á un periodo de gran producción y dará por resultado el trabajo y bienestar de los ha-

leares y á él debo tambien las grandes cosechas que he obtenido. ¡Loor, repito, á tan dignísimo varón!

Hecha debida justicia al talento, al saber, á la constancia, á la fé y al amor á la patria, ó lo que es lo mismo, al vivo deseo de conseguir el bienestar y riqueza generales, para lo cual ha sacrificado el señor Cardona mucho tiempo y mucho dinero sin provecho alguno para él, voy á demostrar con razones verdaderamente prácticas, con razones á «*posteriori*», que la cría del gusano de seda bivoltino «*attacus pernyi*», será para las islas Baleares una riqueza igual ó quizás mayor á la de las viñas.

Seis crias llevo ya hechas en tres años: comencé con pequeñas cantidades, observando y estudiando este productivo insecto bajo la dirección del señor Cardona y despues de muchas observaciones, de muchos estudios y de gastar mucho dinero, he llegado á cosechar hoy dia enormes cantidades de capullo sin costarme su cultivo apenas nada. En la actualidad, pues, puedo, con toda seguridad, decir á mis paisanos: «*empreded tranquilos la cría de tal larva: yo os enseñaré todo lo que sé, yo os proporcionaré sin estipendio alguno, capullo para que podáis procuráros semilla sin coste, y si escucháis mis consejos, si seguís mis enseñanzas, os aseguro por cada cuarta cuarterada de encinar de regular frondosidad, salvo eventualidades, una renta de 50 duros, descontado todo gasto.*»

Y voy á dar una prueba palpable de lo que aseguro bajo palabra de honor. Hice en abril del año pasado mi primer grande ensayo en la mitad de un jóven encinar, de tres cuarteradas, perteneciente al predio Son Cal del término de Llubí y á pesar de los huracanados vientos de la tal primavera, que me hizo perder muchísimas orugas, recogí, en sólo cuarterada y media, veinte quintales de capullo, que vendidos á veinte y dos pesetas cincuenta céntimos uno, precio medio á que se pagan hoy dia en los mercados seicicolas, importan 450 pesetas; rebajadas de tal cantidad 75 pesetas importe de todos los gastos de la cría, es decir, 50 pesetas por cuarterada á lo sumo, resulta un producto líquido de cincuenta duros por cada una de ellas. Y lo mismo ha sucedido en las crias posteriores hechas en Son Fiol y Son Parot, término de Llubí y Son Cots, término de Inca: en todas ellas he obtenido iguales ó mejores resultados.

Pero no se crea que cada cuarterada de bosque requiera un gasto de cincuenta pesetas por cría; á medida que esta se estiende, los gastos son menores: una cuarterada, por ejemplo, necesita un hombre y este mismo hombre podrá cuidar hasta cinco, diez necesitan dos, veinte tres y así sucesivamente, de manera que las grandes crias vienen á costar, á lo sumo, un cincuenta por ciento de las pequeñas, ó bien que estas podrán cuidarlas los mismos arrendatarios ó propietarios que trabajan personalmente en el campo, pues las crias duran solo unos cincuenta dias y tienen lugar precisamente en épocas en que hay pocos quehaceres.

Y no para aquí la cosa: los gusanos «*pernyi*» no solo dan un producto líquido de 50 duros por cuarterada; como acabo de probar, sino que dejan intacta la cosecha de bellotas y no perjudican en manera alguna los demás pastos de los bosques, como puramente la hoja de la encina, nada más, y al hacerlo evitan que esta eche sus bellotas y hasta dulcifica las agrias.

Y yo puedo demostrarlo practicamente. Tengo encinas que han alimentado larvas tres años consecutivos y á la par que las que nunca las habian tenido arrojaban las bellotas, las primeras las conservaban casi en su totalidad. Cierta es que no madura el fruto tan perfectamente como las otras á causa de la falta de hojas y que al año siguiente no dan tanta cantidad de bellotas; pero tambien lo es que á los dos triplican el fruto y se presentan más lozanas, mas frondosas y mucho mas crecidas y robustas, efecto sin duda del estiércol que al defecar, depositan las larvas al pié de los árboles, abonándolos como lo hace el gusano. Tenemos, pues, que nuestro «*attácido*» al dar 50 duros por cuarterada, deja intacta la cosecha de la encina y rinde ésta á su propietario ó arrendatario la

misma renta que antes, con la ventaja de producirle triple fruto al año y conseguir su mejora.

Llegado aquí, debo dar á los propietarios de encinares una voz de alerta. Los arrendatarios, en lo general poco instruidos y refractarios á todo adelanto, miran solo su ganancia por pequeña que sea, y á ella sacrifican los grandes intereses de los arrendadores. La cría del gusano bivoltino «*pernyi*» les priva de aparentar sus rebaños en los bosques durante 30 dias al año, y esa pequeña contrariedad que nada vale, que nada significa, esa insignificante pérdida que representa cero ante las inmensas, las incalculables ganancias que nuestro «*attácido*» proporciona, les convierte en enemigos acérrimos, irreconciliables de tan productiva larva, y claman y vociferan contra ella, diciendo y asegurando que mata las encinas. Yo bien quisiera poder contestar de palabra, como lo he hecho ya en varias ocasiones, á todos esos ignorantes y egoístas que tal suponen: yo les demostraría que la encina resiste perfectamente el despojo de sus hojas, pues el brote del otoño repara la pérdida sufrida en primavera, viviendo perfectamente el árbol con el auxilio de las yemas preventivas, que no ataca el gusano, como antes ha dicho: yo les haría ver encinas más que han alimentado tal insecto durante tres años consecutivos, y se presentan hoy más lozanas y más crecidas; yo les diría que en San Sebastian y en la Lombardia se cria hace años tal gusano; que en la China, que en el Japon, desde tiempos remotísimos, alimentan nuestro «*attácido*» y sin embargo, ni en San Sebastian, ni en la Lombardia, ni en la China, ni en el Japon ha perecido un solo árbol á causa del insecto «*pernyi*»; yo les explicaría.... pero á que cansarme y fastidiar á mis lectores? Yo hablo, yo me dirijo á los propietarios, á las personas instruidas y amantes del adelanto y bienestar de las Islas y para ellas basta y sobra con lo dicho. Debo, pero, en honor de la verdad, confesar que no conviene hacer las dos crias sucesivas en un mismo encinar, no precisamente con objeto de dejarle descansar, pues ya he demostrado que el «*pernyi*» es enteramente inofensivo, sino porque la hoja que el segundo brote produce es demasiado tierna y por consiguiente poco nutritiva para el gusano.

Se hace tambien otra objeción: la destrucción de los pájaros insectívoros, enemigos capitales del gusano, perjudicará, se dice á la agricultura en general y ello es tan fácil de contestar y rebatir, que bastan muy pocas palabras para conseguirlo. Cuando la cría del «*attacus pernyi*» se haya estendido en las islas Baleares, cosa que espero sucederá en breve tiempo, no habrá necesidad de destruir, como hoy, los pájaros insectívoros. Dice un sábio cultivador del «*pernyi*» que el primero que sembró el trigo ó el maíz se vería precisado sin duda alguna, á perseguir los pájaros, pues, de lo contrario se exponía á perder toda su cosecha; pero habiéndose despues dedicado la generalidad de los terrenos á la producción de granos, nadie se ocupa ya de ellos y con razon, pues el daño que puedan ocasionar en cada sembradio es insignificante. Esto mismo sucederá con respecto á la cría del gusano; el dia no lejano en que esta producción se generalice en el país, las pérdidas que los pájaros puedan ocasionar en cada criadero serán infinitamente menores: el gusano vencerá por el número á los pájaros y las crias se abaratarán de cada dia, pues no habrá necesidad de tantos guardadores con escopetas.

Demostrado que las crias del gusano de seda bivoltino «*attacus pernyi*» darán á nuestra provincia incalculables bienes, sin producir mal alguno y que conviene á todo propietario de encinar dedicarse á ellas, para lo cual, repito, me pongo incondicionalmente á su disposición, falta solo manifestar á mis paisanos que á fines de año tendré ya montado, Dios mediante, una fabrica de hilatura de seda «*pernyi*», á vapor y que compraré todo el capullo que se fabrique en las Baleares, por mucho que se coseche; de esta manera, á la par que daremos importancia y riqueza á nuestra provincia, los cosecheros de seda estarán seguros de poder vender inmediatamente sus capullos á buen precio, sin necesidad de tenerlos que mandar á estranos y lejanos países y gastar en fle-

tes y embalajes muchísimo dinero. Y para facilitar dichas crias; para que cada cultivador de nuestro «atacado» pueda tener un gulo seguro en todos sus trabajos, prometo publicar en breve tiempo y sin retribucion alguna un «manual práctico» detallado y minucioso, que baste para todos los trabajos de la cria, sean los que sean: con él podrán los sericultores dedicarse al cultivo de tan reproductiva larva, seguros de encontrar solución á las dudas que se les presenten; y si el manual no bastara, si á alguien se presentase alguna dificultad, aquí estoy yo para dar, con muchísimo gusto, todas las explicaciones que se me pidan. Adelante, pues, baleares, adelante: tenemos en nuestra provincia, como al principio he dicho una nueva y segura fuente de riqueza; explotémosla y conseguiremos honra y provecho.

Debo, antes de concluir, dar y pedir á mis paisanos un voto de gracias para nuestra excelentísima Diputación provincial y especialmente para mi queridísimo amigo el distinguido letrado D. Manuel Guasp y el digno señor don Antonio Blanch, iniciadores de la grande idea, de la grande mejora; sin ella el «atacado» no sería tal vez conocido en Mallorca; la cria que por su cuenta hizo el Sr. Cardona en Vinagrella, dió ocasion, á lo menos á mí, de apreciar los rendimientos de tal «atacado»; á ella debo yo las grandes cosechas que he obtenido, y á ella deberán, de seguro, las islas Baleares un nuevo cultivo y una nueva riqueza.

JUAN ANTONIO PERELLÓ.

Documento célebre

Debido á la amabilidad de algunos socios del casino de la Union, podemos publicar hoy la orden que el Delegado del Gobierno D. Juan Trémol pasó al presidente de dicha sociedad imponiéndole la multa de 125 pesetas:

Delegación especial del Gobierno de S. M. en Mahon.—Orden Público.—Visto el parte que ha producido á mi autoridad el Inspector de orden público:

Resultando que habiendo llegado á noticia de dicho funcionario que á altas horas de la noche se jugaba á juegos prohibidos en ese Casino de que es Vd. presidente, resolvió practicar una visita en el mismo á las dos de esta madrugada no siéndole posible penetrar desde luego en el edificio por hallarse cerrada la única puerta que tiene:

Resultando que al primer llamamiento nadie contestó, siendo preciso que se repitiera y que solo entonces lo hizo desde el primer piso un dependiente del casino preguntando quiénes eran las personas que llamaban:

Resultando que franqueada por dicho dependiente la puerta algunos minutos después, observaron el Inspector y los dos agentes de orden público que le acompañaban que estaban apagadas las luces de la escalera y de las habitaciones que dan á la calle:

Resultando que en el interior del Casino se encontraron quince individuos divididos en dos habitaciones contiguas, notando que en una de ellas la atmósfera era asfixiante por el humo de tabaco mientras que en la otra no se observó esta circunstancia:

Resultando que con repetición ha sido V. llamado á mi despacho para amonestarle evitase los abusos que sobre juego tuvieron lugar en esa Sociedad:

Considerando que el hecho de haber estado cerrado el Casino hallándose en su interior trece individuos que no están domiciliados en el mismo constituyen infracción de las disposiciones que rigen en estas sociedades:

Considerando que los hechos espuestos son más que suficientes para SOSPECHAR que en el Casino re-

ferido se jugaba esta madrugada á juegos prohibidos faltando á la Ley y á las amonestaciones que privadamente le habían dirigido á V.

He acordado imponer á V. como Presidente de esa sociedad la multa de 125 pesetas que hará efectiva en el papel correspondiente dentro el término de veinticuatro horas.—Dios guarde á usted muchos años.—Mahon 20 Noviembre 1886.—Juan Trémol.—Sr. D. Nicolás Tuduri, Presidente del Casino «Nueva Union».

Con ser España el país clásico de las arbitrariedades, hasta haber creado el tipo legendario del gobernador de la insula Barataria, Sancho Panza, nunca pudimos imaginar que nuestros dislates administrativos llegasen al punto de estampar en documentos oficiales las monstruosidades que contiene esta famosa orden. Si ella puede prevalecer, hemos de confesar paladinamente que en efecto el Africa empieza en los Pirineos; ó por lo menos que la isla de Menorca pertenece al imperio de Marruecos

¿Para qué necesitamos ya leyes de procedimiento criminal, arrancadas por la fuerza del derecho, para aquilatar el delito y aplicarle la sancion penal, dando los indispensables medios de defensa al acusado?

¿Para qué necesitamos códigos que definan los delitos ni tribunales encargados de su castigo si basta una orden de autoridad gubernativa más ó menos subalterna, para juzgar por sí y ante sí, sin procedimiento de ninguna clase, sino de golpe y porrazo, saltando por cima de leyes y de tribunales?

La Inquisición con ser un tribunal aborrecido por su sanguinaria crueldad, daba siquiera á sus fallos forma de proceso y sentenciaba sobre delitos que aparecían probados; pero jamás se ocurrió ni á tan bárbaro tribunal ni á ningun otro en el mundo sentenciar por sospechas.

Sentada esta manera absurda de proceder, ¿quién puede estar seguro de no ser condenado por el delito que se sospecha que puede haber cometido?

Y á todo esto ni siquiera se toma la autoridad la molestia de citar la ley infringida por el supuesto delincuente.

¿Y quién es la autoridad gubernativa para castigar delitos, caso de que se hubiesen cometido, cuando éstos solo deben ser penados por los tribunales de justicia?

¿Qué diremos sobre la atmósfera asfixiante por el humo del tabaco, que sirve de prueba para justificar que se jugaba en una habitación, mientras que en otra no se observaba tal circunstancia?

No queremos estendernos sobre la multitud de absurdos que se desprenden de la orden transcrita, á la vez que soberbias ilegalidades, porque se necesitaría más espacio del que disponemos. Por otra parte, basta la lectura de tan célebre documento para que el público complete el juicio que nosotros hemos formado y se convenza de

que estos palos de ciego dados á la ley y al derecho, es lo que podemos esperar de autoridades que se llaman liberales y lo son tanto como los gobiernos á quienes sirven.

El tal documento debe ser conservado como prueba de nuestra ignorancia administrativa y como justificación de que en efecto somos el país de los Sancho Panzas.

Mañana por la tarde la banda del regimiento infantería de Filipinas tocará en el paseo de Isabel II, las piezas siguientes:

- 1.º Pasodoble «Giralda», Juarranz.
- 2.º «El anillo de hierro» preludeo, Marqués.
- 3.º «Pizzicato De libes», Capricho, A. de Perelló.
- 4.º Retreta «Austriaca» Keller Bila.
- 5.º Mazurka «Concha», Milpoger.

Conforme anunciamos días há, el lunes debe salir para Ciudadela, de donde regresará el miércoles, la compañía que actúa en el teatro principal de esta ciudad; las zarzuelas que se pondrán en escena en aquel coliseo son definitivamente «El reloj de Lucerna» y «La Mascotta».

Aseguramos á la compañía buena cosecha de aplausos.

En la tarde de ayer el señor Contraalmirante de la Escuadra pasó á visitar al señor Gobernador militar de esta isla.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés» saldrá mañana para Barcelona, con objeto de tomar posesion de la Escuela elemental de niños de San Andrés de Palomar, nuestro amigo don José Marsal, que hasta aquí había regentado la segunda escuela de Alayor. Deseamos al Sr. Marsal de alta clase de prosperidades en su carrera.

El aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soportado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolú que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas, vienen por el contrario á aumentarlas.

BOLSA DE MADRID

26 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	64'900
4 por 100 amortizable	80'150
Billetes Hipotecarios de Cuba.	95'600

BOLSA DE BARCELONA

26 de Noviembre, 5'30 t.

4 por 100 interior.	65'120
4 por 100 exterior.	66'350
4 por 100 amortizable	79'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	95'620
Banco Hispano Colonial	49'500
Crédito Mercantil.	60'000
Banco de Cataluña	60'000
Acciones ferrocarril Francia.	33'600
Id. Norte	84'000
Id. Orense.	11'500
Obligaciones Francia.	59'250
Id. Orense.	32'000
Id. Almansa.	65'120
Id. Norte	60'000
Carpetas	92'370
Obligaciones Transatlántica	91'000

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy sábado «Las Amazonas del Tormes» y «La Diva».—Baile de Sociedad.

Mañana domingo.—Baile de Sociedad.

CIRCO INDUSTRIAL.—Hoy sábado

«Marina» y «Artistas para la Habana».—Baile de Sociedad.

RECREO.—Mañana domingo en el teatro principal «Las Amazonas del Tormes» y «Diva».—Baile de sociedad.

ISLEÑO.—Mañana domingo «El joven Telémaco» y «La salsa de Aniceta».—Baile de Sociedad.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 26

De Nápoles ber. gol. «Tres Hermanos» cap. D. Celedonio Santos con 9 trip. y lastre.

De Cerici gol. italiana «Dacarias» cap. Sigr C. Macere, con 9 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 26

Para Huelva v. inglés «Linares», cap. Mr. R. Oide, con 22 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 27.

En la última reunion celebrada por el partido de coalicion republicana han obtenido el triunfo los partidarios de la política que simboliza el Sr. Zorrilla.

La cuestion de la Bulgaria se agrava más cada día.

Anuncios preferentes

SOMBREROS MODELOS

para señorita

Se han recibido en variedad de formas y guarniciones y de las más acreditadas fábricas de Madrid y París en la sombrerería de Delgado.

Castillo. 14

Casino el Recreo

La Junta Directiva hace presente á los socios suscritos á las funciones del teatro, que la entrada es intransmisible para el socio, y en su consecuencia no puede cederse á persona alguna de dentro ó fuera de la sociedad; incurriendo en responsabilidad el socio que así procediere.

Mahon 26 Noviembre de 1886.—El Presidente, Manuel Beltran.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMÁTICA

Funcion para mañana domingo 28 de Noviembre Por la tarde á las 3

La preciosa opereta cómica-lirica de los Sres. Chivot y Duru, música de Audran, en 3 actos, titulada

La Mascotta

Por la noche á las 8

El casino El Recreo dara su sexta funcion de temporada

2.ª serie: 6.ª de abono

1.ª La preciosa zarzuela en dos actos y en verso, música de don José Rogel y letra arreglo del francés de don Emilio Alvarez

LAS AMAZONAS DEL TORMES

2.ª La magnífica opereta-cómica que tanta aceptación ha merecido, en un acto y dos cuadros

LA DIVA

3.ª Baile de Sociedad.

El despacho de localidades para los señores socios que deseen suscribirse continúa abierto en la conserjería del casino, quedando cerrado tan luego se cuente con cien suscritores.

Las demás localidades no suscritas se venderán en la taquilla del Teatro el día de la funcion á las personas que lo soliciten á los precios anunciados.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Agencia de Pinturas Y MATERIALES DE ASBESTOS

NARCISO CODINA

Calle Arravaleta número 13

En este establecimiento se hallan de venta toda clase de pinturas albayaldes y verde cardenillo, como también barnices, aceites, trementina, etcétera, etc.

Gran depósito de las tan acreditadas pinturas de Asbestos, compuestas en cuarenta y tres colores diferentes.

Se han recibido además de Inglaterra, los siguientes artículos:

- Hules para mesa, blancas, jaspeadas y de colores.
- Idem para escalera de varios dibujos.
- Zapatos de goma enteros y sin tacon.
- Capotes impermeables.
- Muestras de toda clase de hules para pavimentos.
- Pintura para dorar.
- Idem para platear.
- Idem para broncear.
- Pinceles de todas clases y dimensiones.
- Empaques de Asbestos en forma de cuerda de varias dimensiones y para distintos usos.
- Planchas de Asbestos para empaquetaduras en hojas de un metro cuadrado.
- Cementos de Asbestos para retortas.

PARA-RAYOS

Se admiten encargos para la construcción de toda clase de Para-rayos, Teléfonos y Timbres eléctricos.

Clases de para-rayos

- Para-rayos completo con barra de hierro de 6 á 10 metros de largo en disminución cónica. Punta de para-rayos con 3 auxiliares de cobre y la punta principal de cobre en mezcla de platino de 30 milímetros de largo por 4 de grueso en disminución cónica, con el largo total de la punta de cobre de 31 centímetros. Porta-conductor de cobre en mezcla. Cable-conductor de hierro galvanizado de 12 milímetros de diámetro. La Estrella del pozo, de cobre en mezcla. Aisladores porcelana con soportes de hierro galvanizado. 225 Pesetas.
- Para-rayos completo de las mismas dimensiones y condiciones que el anterior, con el cable conductor de 14 milímetros de diámetro 250 »
- El mismo para-rayos con el cable conductor de 16 milímetros de diámetro 325 »
- Para-rayos completo con barra de hierro de 6 á 10 metros de largo en disminución cónica. Punta de para-rayos con cuatro auxiliares de cobre y la punta principal de cobre puro con platino, de 31 centímetros. Porta-conductor de cobre en mezcla. Cable-conductor de cobre en mezcla de 12 milímetros de diámetro. La Estrella del pozo, de cobre. Aisladores porcelana con soportes de hierro galvanizado. 350 »
- El anterior para-rayos con el cable conductor de cobre puro, de 14 milímetros de diámetro. 375 »
- Para-rayos completo, con barra de hierro recubierta de cobre. Punta de para-rayos con cuatro auxiliares de cobre y la punta principal de cobre puro con platino, de 31 centímetros. Porta-conductor de cobre en mezcla. Cable de cobre puro de 12 milímetros de diámetro. La Estrella del pozo, de cobre con plancha del mismo metal. Aisladores porcelana con soportes de hierro galvanizado. 575 »
- El anterior para-rayos con las mismas condiciones de material que el anterior, con el cable de cobre puro de 14 milímetros de diámetro. 625 »

CALLE ARRAVALETA NÚMERO 13

MAHON

Narciso Codina

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, hinchazón de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el

Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber curado.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Establecimiento de comestibles y vinos

DE

ANTONIO CANDELA

San Roque 17, esquina á la de Buenaire

En dicho establecimiento se expenden pastas catalanas para sopa de infinidad de moldes y superior calidad á 13 céntimos de escudo la libra ó sea 80 cént. de peseta el kilo.

Además tiene de existencia 1000 kilos ó sea una tonelada de manteca de cerdo superior, la que ofrece al público á 9 rs. vn. kilo, haciendo una rebaja al que compre por arrobas.

En el indicado establecimiento encontrarán la tan renombrada en Andalucía, **manteca colorada**, único y exclusivo depósito en Menorca, y se vende al mismo precio que la anterior.

Especialidad en sobrasadas. ó sea embutido menorquín, á diez y 1/2 reales vellón la libra carnícera ó sea 1 kilo 200 gramos.

Además varios artículos de chasina y comestibles y el renombrado **Vino de San Luis**, para mesa á 2 y 1/2 rs. vn. botella sin casco.

Por último ofrece también á 25 céntimos de escudo la libra ó sea 1'45 pesetas el litro el anisado doble ó **Santa Maria**.

Advertencia

No excediendo la cantidad comprada de un kilo y despues de estar á domicilio no gustase, se admite su devolución.

Turrón de Gijona

Se acaba de recibir el lejitimo Turrón de Gijona y las ricas Peladillas.

Además se encontrará un variado surtido de esteras de todas clases, como son: de pleita de color y blanca, de filete con mezcla de pita, de esparto doble imitación á junco, esterilas de coco, alfombras de yute para habitaciones y escaleras etc, etc: todo á precios convencionales.

La colocacion siempre ha sido y será gratis.

17, Plaza Príncipe, 17

DEPÓSITO

DE

MÁQUINAS PARA COSER

DE FRANCISCO TERRÉS Y COMPAÑIA

105, ARRAVAL, 111

Ventas al contado, á tres meses y en partidas semanales

¡No más devanador!

Acaban de recibirse las nuevas máquinas **ORIGINAL-ROTACION**. Una de las invenciones de más mérito y utilidad general. El problema que han buscado descifrar desde muchos años, los fabricantes más ingeniosos de todo el mundo está conseguido por la nueva máquina **ORIGINAL-ROTACION** de Junher et Ruh la cual vence por sus ventajas enormes todas las máquinas de coser hasta ahora conocidas.

El trabajo de las máquinas **ORIGINAL-ROTACION** es sorprendente, tanto en la lijereza con que cose, como también en la duración y la lindeza de sus costuras.

La insensibilidad de la máquina es enorme, ya sea que salga el genero fuera del pié de presión, ya sea que por cualquiera causa no se pase por delante, ó que se le tiren para atrás; de ninguna manera se corta el hilo, ni se rompe la aguja.

Desearios de que el público conozca y pueda apreciar practicamente las ventajas de ese nuevo sistema, se concederán durante el primer periodo de venta; precios puramente excepcionales y sorprendentes por lo barato, garantizando su buen uso y maravilloso resultado.

105, Arraval, 111

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Diciembre de 1886.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Plas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000
800	1.168.400

Mahon 27 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion de Loterías los billetes del sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 29 Diciembre de 1886.

Premio mayor, medio millon de duros.

Mahon 25 Noviembre de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Don José Escolano de la Peña, Juez de Instruccion del partido de Inca.

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza á Guillermo Vallros Expósito, de veinte y cuatro años de edad, soltero, guardian de cerdos, de estatura regular, color moreno, pelo castaño oscuro, cejas al pelo, ojos azules, barba poblada y boca y nariz regular, procesado por el delito de hurto de conejos, y vecino de Bugar en esta Isla, para que dentro el término de quince dias á contar desde la insercion de esta requisitoria en la «Gaceta de Madrid», comparezca ante este Juzgado á efectos de justicia.

Al mismo tiempo requiero y encargo á todas las autoridades civiles y militares y demás agentes de policia procedan á la busca y captura de dicho sugeto y con la debida seguridad ponerle á mi disposicion en la cárcel de este Partido. Dado en Inca á diez y ocho Noviembre de mil ochocientos ochenta y seis.

José Escolano.—El actuario, Juan Bannasar.

El domingo de tres de

la tarde á 11 de la noche, habrá glosa en casa de Gaspar calle del Castillo número 161.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.